

EL DEMOCRATA AMERICANO.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

Se publica cada dos dias.
Suscripcion mensual 12 reales.
Adelantado por todo el año
16 pesos.



Numeros sueltos un real
Avisos y remitidos de convenio con
el empresario. Los suscriptores
por sus avisos y remitidos paga-
ran la mitad del precio comun.

La civilizacion ha cambiado de rumbo: la espada ha dejado de ser la soberana y única señora de los imperios. La elocuencia y la Prensa va sometiendo por momentos à toda Europa. Los oradores y los escritores son los reyes de la inteligencia, y la inteligencia concluirá por gobernar al mundo
MR. CORMENIN.

Tomo I, 2.^o) CUZCO, Miércoles 16 de Diciembre de 1846. (Número 7.^o)

EL DEMOCRATA.

NOTICIAS DE LA CAPITAL.

En la capital y en todo el norte de la República se halla inalterable el orden. Se espera con una ansiedad indecible la llegada del próesimo paquete, que debe traer datos mas circunstanciados sobre la proyectada expedicion española. El patriotismo que empieza á desplegarse en todos los pueblos y por toda clase de personas, es demasiado grande y satisfactorio; mas adelante hablaremos con mas estension sobre esto.

Se anuncia la formacion de una sociedad, denominada "Sociedad patriótica sostenedora de la independencia, de la libertad, el orden y el progreso:" firman este anuncio los personajes mas distinguidos y acreditados de la Capital. Se asegura tambien que habrá otra sociedad con el nombre de "El Joven Perú." El primer acto preparatorio tubo lugar el 18 del corriente en casa del D. D. Benito Lazo: fué nombrado de Secretario el Señor Prado y por adjunto Don Fernando Ofelan. Conviniéron en que el Señor Ferreyros participase á S. E. el Jeneral Castilla, que seria muy grato á la sociedad tenerlo en su seno como presidente de ella.

El 22, llegaron del sud á la bahia del Callao dos Ballenas. El Capitan Stephens de la Goleta nacional "Callao" dispuso dos botes para tomarlas: el primero mandaba el segundo piloto y tenia cuatro remeros y un arponero; el segundo el mismo Capitan con otros tantos remeros y arponero, llevando á su bordo á Don Tomas Jump dueño de la Goleta. El primero de ellos despues de una lucha de veinte minutos logró herirla y amarrandola al bote, consiguió vencer á su contrario: y acercandose la noche se vieron obligados á poner una boya en el sitio donde se habia sumergido. La Ballena cuyo valor se calcula ser de 800 pesos, es propie-

dad de Don Tomas Jump.

Se asegura que un hermoso Bergantin austriaco Giavanna de 385 toneladas se compró por el gobierno, y será armado en guerra con 14 cañones, y se le dará el nombre de Ayacucho ó Independencia.

GRAN MARISCAL SUCRE. CONCLUSION.

Dueño de la fortuna y de la gloria "no me es deshonesto decia (1) confesar mi educacion de soldado: no podia dirigir el pais por un gobierno militar q' no es propiamente Gobierno, ni podia presentar a los primeros hijos de la revolucion las leyes de la milicia como bienes que esperasen de nuestra victoria;" y convoca la primera asamblea deliberante, que fije la suerte política del pueblo primojénito de la Independencia Americana. Asi Sucre, mas virtuoso y magnánimo que todos los vencedores romanos, desciende del carro triunfal, para tributar sus adoraciones a la Libertad, y a la Soberania popular sus trofeos.

Invocado el gran soldado de Ayacucho, para ser el primer gobernante de Bolivia; ese soldado, que atribuye sus servicios á los Legisladores de Colombia, sus aciertos al Libertador y sus triunfos al Ejercito-Unido; ese soldado, para honrar el aniversario del 25 de Mayo, y la instalacion del primer Congreso Constituyente que funda con sus armas, expide un decreto (2) que parece el germen ó el fruto de la mas espléndida civilizacion: amnistia para todos los errores políticos y crímenes atentatorios de la Independencia, durante la guerra santa que ella inspiró: sancion del principio contra-inquisitorial, de que no hay poder humano sobre las conciencias: invitacion à todos los hombres de la tierra, para que mediante la salvaguardia de sus derechos, y la especial proteccion al talento, vengán a rendir su culto a la Libertad.

"He observado el principio... de que en política no hay odio ni amistad, ni otros deberes que llenar sino la dicha

del pueblo que se gobierna... La Constitucion me hace inviolable... ruego que se me destituya de esta prerogativa. Si hasta el 18 de Abril se me justifica una sola infraccion de ley... volveré de Colombia à someterme al fallo de las leyes." He aquí el simbolo político que profesó, el código moral que impuso á su corazon el primer Jefe Constitucional de Bolivia.

Sus palabras postreras en la despedida del mando supremo, han ratificado compromisos que parecian adelantarse á las mismas esperanzas. "Para alcanzar los bienes de la independencia y de la organizacion del Estado... que se me habia confiado, no he hecho jemir á ningun Boliviano: ninguna viuda, ningun huérfano solloza por mi causa: he levantado del suplicio porcion de victimas condenadas por la Ley; y he señalado mi gobierno por la clemencia, la tolerancia y la bondad. Acaso se me culpe de que esta condesendencia sea el orijen de mis heridas; pero estoy contento de ellas si mis sucesores con igual lenidad acostumbran al Pueblo Boliviano á conducirse por las LL: sin que sea necesario que el estrépito de las bayonetas esté perennemente amenazando la vida del hombre y amenazando la libertad. En el retiro de mi vida verè mis cicatrices; y nunca me arrepentirè de llevarlas, cuando me acuerden que para formar á Bolivia preferí el imperio de las leyes á ser el tirano ó el verdugo, que llevará siempre una espada pendiente sobre la cabeza de los Ciudadanos." ¡Que política tan sublime! El Apostol y Martir de la libertad-sabia que esta no podia existir sin la moral; he aquí por que no hay virtudes entre los esclavos.

Despues de rogar por premio á sus servicios el ser sometido al fallo de las Leyes, renunciando su inviolabilidad personal, y "cuando el vencedor era vencido por la revolucion," entonces interpela á la Nacion entera por este galardón; el de no destruir la obra de su creacion: de conservar entre todos los peligros la Independencia de la Republica (3). ¡Qué re-

(1) Palabras del Mensaje presentado á la primera Asamblea deliberante de Bolivia en Mayo de 1825.

(2) En 25 de Mayo de 1825

(3) Las palabras insertas en los tres párrafos anteriores, constan en el Mensaje presentado en Agosto de 1828 al Congreso extraordinario.

compensa! El suplicante anhela inmortalizar con ella el nombre de Bolívar, la obra de su creación y los esfuerzos heroicos que la prepararon. *Bolivia ha escuchado sus plegarias;* y esas palabras gravadas sobre el pedestal del busto de Sucre, constituyen el legado más precioso de sentimiento nacional, que los Bolivianos saben amar y cumplir.

Atila encuentra fortuitamente en el campo una espada, que supone serle enviada por el Dios Marte para conquistar y dominar el Universo. ¡Qué coincidencia con objetos tan diferentes! La espada con que Sucre selló en Ayacucho la Independencia Americana, es remitida desde Londres al defensor de Bolivia en Ingavi, como galardón y estímulo de acciones heroicas. (4)

¡Cuán brillantes memorias arroja esa vida que ha pasado, cual relámpago de salud y consuelo! ¡Cuanta sagacidad con Murillo el sanguinario, para regularizar y conjurar la guerra de muerte! ¡Cuanta jenerosidad y patriotismo a bordo de la Fragata Porco spin y al frente del Callao! ¡Cuanta magnanimidad en Ayacucho y Tarqui, y con aquel infeliz ó ingrato que atentara contra su vida!!!

Aquel día, en que presentasteis en la Plaza de la Paz a Bolívar las Lejiones vencedoras en Ayacucho: cuando le disteis cuenta de vuestra misión Libertadora: cuando le dijisteis, que el padre y los hijos peregrinantes desde las riberas del Orinoco se habían reunido triunfantes en la cuna de la Libertad: cuando callasteis interrumpido por el llanto, ó recordando catastrofes, ú oprimido por el exeso de la felicidad, ó figurandoos, cual si presentes estuvieran, los cadalsos y victimas del año 9 en ese mismo lugar, ¡fueron aquellas lagrimas de sangre ó de fuego, ó querían imitar a las que virtió Jesús, por la salvación del género humano? (5)

Cuando en ese día cedisteis, con jeneroso y fino desden, al Libertador la guirnalda de oro, con que el mismo coronara vuestras sienas: cuando aclamado como vencedor respondisteis, "vuestro solo nombre me ha hecho triunfar en Ayacucho" os pareciais, ¡que bello y sublime espectáculo! al Adonis mimado de la Gloria; erais, o Sucre, ó la ilusión del Poeta, ó la poesía del Heroísmo.

Sucre es mi brazo derecho, exclamaba el Libertador. Cuando este supo el contraste de *Berruecos*, no pudo sobrevivir por mas de 6 meses; y prefirió morir en *Santa Marta, para vivir a la heroica*, en forma de busto truncado de sus brazos.

¡Cuán hermosa ha sido la aurora, cuan radiante el Sol de su vida, cuan tempestuosa la tarde de sus días! Los ciudadanos del Mundo y de la Historia por una gran revolución; las sombras de los Heroes solo visibles por el reflejo de la gloria; los grandes Jenios, *que se fueron* ¡ay! merecen la admiración y el llanto de las Naciones.

La muerte de *Sucre* en *Berruecos* ha sido un sueño fatal, cual su vida fue un meteoro de luz benéfica y refulgente. No ha fallecido tal vez, quien debió ser inmortal sobre la tierra agradecida. Quizá desapareció solamente, como Licurgo, para hacer respetar su obra y sus leyes hasta su regreso. Dicese, que Romulo Fundador fué muerto en el Senado; pero una estrella le representa entre los astros:

(4) Por el Sr. Belford Hinton Wilson en 24 de Diciembre de 1842.

(5) Acontecimientos del 18 de Agosto de 1825 en la Ciudad de la Paz.

las almas puras tienen su patria en el cielo. A los pueblos en horfandad queda el triste y tardío recurso de disputarse a posesión, sobre los restos mortales de sus bienhechores. ¡Al Boliviano no sonreirá el consuelo siquiera de besar la losa que los cubre!

Bajo de un morrión y de una coraza de fierro, habia una cabeza que pensaba y un corazón que sentía. El Varón destinado para restituir à la Independencia el Mundo que à Castilla dió Colon, era un Filósofo encarnado en un guerrero: *he aquí Sucre.* J. M. L.

Ayer tuvo lugar un espléndido convite del B. S. J. Prefecto al S. Obispo Prado. Brindaron por la union de Peruanos y Bolivianos: sobresalieron los brindis del S. Prefecto y demas autoridades. Consideraron mision divina, mision de paz, y de defensa, la del Ilustre huésped. Y la voz de la filosofia, y del progreso reino en la mesa.

VARIEDADES.

SOBRE EL CELIBATO.

Demos treguas un momento a las cuestiones políticas para ventilar las que no pueden menos de tener cierto influjo en la estadística moral. Cuando se trata de rejenerar un reino donde se mantienen todavía en pie robustos fragmentos de las épocas feudales, fuerza es no despreciar aquel género de cuestiones no menos dependientes de la legislación antigua que predominantes en las actuales costumbres. Objeto es la soltería de veneración respecto de unos, y de cálculo relativamente à otros. Adoptanla ciertas almas tímidas como un medio de santificación, algunas por un irresistible afán de dedicarse al estudio, y no pocas de ardiente temperamento como un estado más propicio à los deleites. Tal hombre célibe atraviesa la plaza pública con los ojos inclinados, el rostro macilento, el ademán meditabundo ó compunjado, al lado de otro que hace casquivano alarde de su independencia solteril. Todos pertenecen al mismo cuerpo social, y es útil por consiguiente examinar hasta que punto conviene favorecer ó reprimir la imaginación del senobita, el desenfreno del seductor y las extravagancias del filósofo. De todas maneras, ninguna de estas clases debe ser tan abundante que desnivele el estado, perjudicando el cultivo de la agricultura y las artes; y es de aquí que puede considerarse el celibato bajo tres distintos aspectos: el filosófico, el vicioso, y el levítico.

Y ateniendonos desde luego al primero, no deja efectivamente de manifestarse provechoso à cuantos emprenden acciones grandes ó aspiran al ministerio de dirigir a los hombres sin más recomendación ni predominio que su propia laboriosidad y talento. Los vínculos de la mujer y de los hijos entibian la intrepidez del adalid temerario, y distraen la mente del varón docto. ¡Escalará el héroe con valeroso corazón una brecha si percibe à sus espaldas el clamor de una esposa que le ama ó el de los hijos que tienen necesidad de su auxilio? ¡Se entregará el filósofo à destempladas vijilias, mostrará ardiente brio en peligrosos viajes, si se vé obligado à dar alimento à numerosa prole, y à procurarla de antemano una educación, una carrera, una fortuna? Dilata la soledad el espíritu, fortáléclo con la meditación, y adquierese propiamente en su seno aquel temple varonil del discurso que tanto admiramos en jenios superiores à los embelezantes placeres que lo enervan. Cuando domina el hombre por tales medios à los de su especie, cuando empieza a percibir el

éxito feliz de un régimen tanto más áspero y difícil cuanto menos conforme al estado natural, siente aquel flexivo vigor que le remonta al sublime sacerdocio de vasto filósofo, celeste vate, ó legislador profundo. ¡Que importa que su misma soltería, que su continua abstracción, hagan de él un ente tal vez ridículo en el círculo social? Qué importa que gradúemos su enajenamiento de bobada; su régimen de capricho, de extravagancia la independencia de sus acciones? Complácese su alma fuerte en contemplar una naturaleza varia, sélvatica y robusta, en sumerjirse dentro de húmedas cuevas, en divagar entusiasta y frenética por la cima de peligrosos volcanes. No pocos serian los ejemplos que pudiésemos citar de varones grandes que han dejado con semejantes costumbres un dilatado rastro de sí mismos. Burlaronse tal vez sus contemporáneos de semejantes hábitos, atribuyeronlos à una imaginación fantástica, à un desarreglo mental; pero no han dejado de tributar las jeneraciones que les han sucedido un respetuoso homenaje à la luz que constantemente difunden sus escelsas meditaciones y luminosos pensamientos.

Continuara

CONSAGRACION DEL Sr. OBISPO PRADO.

Alocucion del Sr. Coronel Intendente D. Pedro Vaurre en la mesa de obsequio de su Señoría Ilustrísima el Obispo del Cuzco el 13 de Diciembre de 1846.

Señores.

A la humilde estiba de un agente de policía corresponde abrir el camino: para que todos marchen por él.

Señores—Hemos presenciado la consagración de Obispo en el Ilustrísimo Señor Doctor Don Manuel Angel Prado, por nuestro Pontífice constituido para ofrecer dones y sacrificios. En el santuario estaban los querubines de gloria, y eran las lámparas que alumbraban el acto del soberano ministerio. Un pueblo inocente y religioso contemplaba al nuevo pastor católico, y en su semblante leía "hospitalario, benigno, sobrio, justo, y anto." Y también eran immaculadas las manos que se ejercitaron en el divino óleo. *Humillaos en presencia del Señor: el os enzalzará!* Conmovido mi espíritu por la fe, por la justicia, y por la razón dije: "Anunciare tu nombre à mis hermanos; te alabare en medio de la Iglesia." Participes del regosijo público: participes del regosijo de los Cielos, y de la tierra, enviaremos la enhorabuena, à la feliz Diócesis de Santa Cruz de la Sierra, à la república hermana de Bolivia: *para que cese de cantar la tortola.*—Ved el hermano de los hermanos: ved el siervo de los siervos, coronado por la virtud, por la justicia, y por la religion.

E aquí un Obispo. Corre cual discípulo à curar la herida del desgraciado. Enseña, amonesta, corrige, y endereza la grey: obedece à las potestades civiles: se eno en las borrascas de la nave de Pedro, y firme, y con el estandarte de la paz, y de la ley, en las vicisitudes de la nacion.

Congratulemosnos, Señores, de tan fausto acontecimiento que estrecha las relaciones amigables y religiosas entre el Perú y Bolivia; y nos ha proporcionado la ocasión de tratar al Ilustre huésped, el esclarecido prelado, al Obispo digno Manuel Angel Prado.

El I. S. Obispo hizo en la contestación un análisis de sus deberes, de la gratitud al pueblo peruano, al S. Intendente; y de los motivos poderosos, que compellan para vivir fraternalmente con Bolivia.

SONETO INEDITO A URSULA.

Raras veces belleza y opulencia
Acá en la tierra encadenadas viven;
Cualidades son ambas que reciben
De la anómala union perder su esencia.
La hermosa sin fortuna en la indigencia,
No es la hermosa feliz; y si prohíben
Una y otra el querer, las dos exhiben
De su natura, opuesta resistencia.
Virtudes positivas la primera
Contra el amor oponen, si es impuro:
Virtudes negativas las postreras.
Por eso yo te amé con amor puro
Ursula de mi vida; pues que eras
Pobre y hermosa en tu retrete oscuro.
Cal.